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长沙有5000余辆
公共自行车

目前，长沙市共享单车市
场主要由摩拜、ofo、永安行和
酷骑四家公司占据， 约投放
2.5万辆自行车， 而且这一数
量还在不断增加， 数据显示，
到今年年底，共享自行车数量
将达到15万辆。

相比之下，长沙市公共自
行车的投放量与布点则显得
“小众化”。2014年， 长沙市住
建委牵头， 经报市政府同意，
委托长沙市建设综合开发公
司为主体， 通过引入社会投
资，开始建设运营长沙公共自
行车智能租赁系统。

向正友介绍，长沙市公共
自行车在2015年4月份最早
在岳麓区咸嘉新村试点运营
100多辆， 当时附近的居民对
此是叫好又叫座， 截至今日，
长沙共投放5000台公共自行
车，主要集中在岳麓区、天心
区和高新区。

市场占有率不足两成

2月23日下午， 在岳麓区
八方小区附近，市民刘春正准
备租借公共自行车去附近的
菜市场。“每天基本都会骑这
个单车，蛮方便的。附近的菜
市场走路过去要15分钟，骑车
只要几分钟就到了，还是免费
的。”刘春说，政府主导运营的
公共自行车虽然要在固定桩
点取还车，但是每次到了点后
总不会扑空，而且车辆维护要
比共享单车好，小区大部分居
民都在用。

“这个车子毕竟是市政工
程，车的质量和信誉应该没问
题，就是桩点和车子少了点，如
果从河东骑到河西，还车是个
麻烦事。”市民陈先生说，共享
单车和公共自行车两类车他
都尝试过，共享单车的损坏率
高，骑车缺乏安全保障，但快捷
方便。若公共自行车布点更广、
桩点更多的话，他会选择后者。

陈先生的观点也成为大

多数市民的观点。 从数量上
看，相较于不断增长的共享自
行车，公共自行车的数量占比
不足20%，尤其共享自行车的
数量还在迅速增长。从使用频
率上看，公共自行车也是落后
的，数据显示，目前长沙已开
通用户IC卡21000余张，骑行
总量逾103万人次， 日平均骑
行量达1486人次，单日最高骑
行量2958人次，每车平均骑行
频率不足1次。 有研究数据显
示，正常服务的共享自行车使
用频率每车达5次以上。

将引入互联网模式

相对于共享单车的扫码
骑车，公共自行车的租借方式
相对繁琐。它必须在固定地点
办卡、交付押金后再到固定桩
点取车才能上路。

正在租借公共自行车的
刘春说，“公共自行车的IC卡
携带不太方便，一般只骑车的
时候才放在身上，如果改进下
可能会更好。”对此，向正友介
绍， 公司正在对卡片研究升
级，届时会推出小巧的异形卡
（类似于门禁卡）。

“公共自行车是项市政公
益工程， 市民在1小时内租借
可全面免费，公共自行车的桩
点选点也尽可能选在贴近市
民需求的位置，保证市民有车
可骑。同时，它由政府管理，资
金车辆质量等都有信誉保证，
附带了保险，这些都是我们的
优势。”向正友说，公共自行车
的押金若需退款，只需提前一
天预约即可办理退卡。

共享单车的大批进驻长
沙，对共享自行车无疑造成了
一定冲击。向正友坦言，公共
自行车公司暂时不会对市场
盲目扩张，而会在维护现有市
场的基础上，一方面在服务上
做功夫，运营更人性化，主动
走进企业， 设计相应APP软
件，推出网约卡等措施。另一
方面推行有桩、无桩相结合的
停车模式， 引导市民有序、文
明骑行。

共享单车火了，公共自行车该咋办
长沙公共自行车将“互联网”化，实现有桩无桩相结合

株洲连线

共享单车来了， 公共自行
车何去何从？ 省内首创公共自
行车租赁系统的株洲对此十分
淡定。 株洲市公交健宁有限责
任公司 (以下简称株洲公交健
宁)副总经理沈许金认为，共享
单车、 公共自行车虽都定位为
“共”，但实际运营却存在区别，
两者融合或可大有作为。

多数株洲人仍选公共单车

目前，株洲市已投放2万余
辆公共自行车，共建26000个锁
桩、1059个站点，覆盖株洲主城
区、 株洲县等地。“现在每天骑
公共自行车的人数为每天5万
多人次。”株洲公交健宁副总经
理沈许金介绍， 尽管与运行之
初相比，骑行人数有所下降，但
公共自行车依然是株洲人出行
的主要交通工具。

公共单车维修管理更完备

沈许金说， 共享单车属于
商业化的网络分时租赁单车，
必然寻求经济效应， 目前已进
驻长沙的共享单车每次使用至
少需要0.5元。

然而，公共自行车则不同，
其属公益性质， 是政府通过财
政补贴的形式给市民提供的一
种福利。“公共自行车规定3小
时免费， 提高公共自行车的使
用率。”

共享单车与公共自行车两
者间各有优劣。 共享单车采用
GPS定位， 尽管科学技术让定
位已很准确， 但依然会导致市
民找不到车， 而固定了租赁站
点的公共自行车则不会出现这

一状况。
共享单车与公共自行车共

同面临的难题是，管理维护。沈
许金说， 他曾到外地考察共享
单车， 发现其存在维修管理难
题，“尤其是上下班，地铁口全是
乱堆乱放的共享单车。 平时也
因疏于维修，影响骑行效果。”在
这一方面， 公共自行车感同身
受。 株洲公共自行车的使用寿
命为5年，目前多数车辆已“超
期服役”，加上部分市民操作不
当、不文明骑行等影响，车辆受
损较为严重。

株洲公共自行车建立了一
套完备的管理修理制度。“有专
门的维修车间 ， 每天返修近
300辆， 维修费用占到运行费
用的四成， 近400万元一年。”
沈许金说。

两种单车将融合发展

“共享单车与公共自行车
并不存在冲突。” 沈许金说，两
者之间可以互为补充。

公共自行车的租赁站点按
规划进行， 使用人群集中在36
至55岁之间，因布点受限，会留
下一些空白区域。 而共享单车
随取随还，受学生群体、年轻白
领喜爱，使用人群更为年轻化。

他认为， 共享单车可以作
为补充， 覆盖公共自行车未能
涉足的地方， 让市民有了更多
的选择。 株洲公交建宁公司已
就此与一些运营共享单车的公
司对接，希望就此进行合作，为
株洲市民提供更优质的绿色出
行服务。 ■见习记者 杨洁规

记者 李永亮
通讯员 殷滋 林国庆

公共自行车
正在与共享单车谋求合作

宛如一夜之间，共享自行车火了，公共出行再次
引起大家的讨论。

早在共享自行车之前，有政府背景的公共自行车
被视为解决出行“最后一公里”的利器，湖南是公共自
行车体系建设的先进地区，曾创造“株洲模式”，并向
全国推广，长沙从2014年开始建设公共自行车系统。

共享自行车的风行，其随取随骑的便捷性优于公
共自行车，不仅影响了市民的出行方式，也给公共自
行车带来冲击。

长沙市公共自行车起步较晚， 普及面也很有限，
而共享单车几乎在短短一个月内就在大街小巷遍地
开花了。面对如此冲击，公共自行车该如何抉择？是迎
难而上还是另谋出路？日前，长沙市公共自行车服务
有限公司办公室主任向正友表示，公共自行车将在保
持自有优势的基础上顺应趋势， 引入互联网模式，设
计相应APP软件，推出网约卡等。

■记者 张洋银 肖祖华 实习生 段懿丹

2月23日，长沙市开福区湘春路，一名女士正在使用网约单车。 ■记者 唐俊 摄

交通运输部部长李小鹏27
日表示， 共享单车为人民群众
出行“最后一公里”提供了很大
的便利，应该积极鼓励和支持。

27日， 国新办就交通运输
推进供给侧结构性改革有关情
况举行发布会， 交通运输部部
长李小鹏介绍交通运输推进供
给侧结构性改革有关情况，并
答记者问。

在谈到共享单车目前存在
的一些问题时，李小鹏表示，共
享单车是城市慢行系统的一种
模式创新，也是“互联网+交通
运输”的一种实现方式。解决好
共享单车发展当中的问题，需
要多方面共同努力。 首先在政
府方面，政府部门要主动作为、
超前谋划、 创造条件、 加强监
管， 推动新的事物能够更好地
发展。 二是运营企业要遵守城
市的有关规定，遵循市场规则，
承担管理责任， 特别是做好线
下服务， 守诚信， 提升服务水
平。 三是使用者也要增强文明
意识、遵守交通法规、遵守社会
公德， 维护共享单车的运行秩
序。 ■据新华社

交通部：
应鼓励支持共享单车

全国连线

2月27日，成都市交委表示，
为鼓励和规范共享单车行业健
康有序发展，已经按照市委市政
府的要求，牵头起草了《成都市
关于鼓励共享单车发展的试行
意见》， 并已完成了社会公开征
求意见等工作， 近期将正式出
台。同时也鼓励共享单车企业通
过制订安全骑行规范停放守则、
文明用车奖惩制度及个人信用
评价体系等手段，加大对使用者
的监督管理力度。 ■本报综合

成都市近期将出台
鼓励共享单车发展政策


